De las últimas luchas sociales

(Viene de la 2.ª página)

que este señor lleva particularmente Y la joven compañera, acongojada esto que se hace se supiera en París..! estar grabado arraigadamente.

recta o indirectamente, amenazado de yo ver a muchas de esas señoritas de cho chabíais tenido algún disgusto, ha- que no me consideraba despedida da y ser la capitana y la revoluciona-

tos sujetos!

cencia Cruz Moya

No olvides ningún detalle, pues aun gan al lado del más fuerte, que es de terminaría bien. cuando a tu entender no tenga importancia, para nosotros que hemos de ver la cuestión desde otro punto de vista al tuyo, puede tener un interés

-¿Olvidar? - nos dice vivamente con gran energía.—¿Olvidar decís? ¡Nunca! ¡Cómo olvidar aquella escena vergonzosa en la que un hombresi a ese sujeto se le puede llamar así más grande que una caña, me amenazaba colérico y descompuesto con los puños cerrados! No tengáis cuidado. No olvidaré ningún detalle, ningún gesto, por insignificante que sea. Tengo clavada la innoble escena aquitermina señalándose la frente.

Pero en fin, vamos al caso. ¿Qué tiempo hace que ingresaste en la fá- trasigencia de patronos y auto- ción del conflicto.

que ingresé.

-¿Ganando?

pero con la promesa de que en breve se me elevaría a dos pesetas.

-¿Qué especialidad elaborabas?

-La de la clasificación, faena que ya os ha explicado el compañero Pa-

-No. Tampoco dábamos motivo, pues el único por el cual se nos podía haber amonestado, era por ser descui- ésta, pese a todo lo que digan nes del orden. Ahora que unidos Por ahora, solo nos resta desiempre alerta, y era imposible realizar bamos, no en la revuelta ni en nes de los obreros. orientado hacia la dura faena. Era una

ha soportado. ¡Esa mirada adusta y te-

riz parece reprocharlo porque es tiem- -Sí, desde luego, muchos reco- el despido? po perdido para el trabajo...!

trono en su rigidez?

empleaba muy frecuentemente en tra- cuántas amarguras que hemos de es- tal solo completamente solos, y a no sorprendió y le pedí las explicaciones dida si no se me daba la explicación a bajos diversos relacionados con la ela- conder en lo más profundo de nuestro tener un momento de reposo en esta que creía debían dárseme, porque ya que tenía derecho. Yo no pedía más

con el encargado de la fábrica. Por por el recuerdo de estas miserias que sobreponernos a todo y luchar con de-sí cierto que cuando a estos obreros se sólo pueden darse en un régimen so-nuedo, porque es justo que venzamos. los empleaba en dichos trabajos el cial tan injusto como el actual, se quemaestro de la fábrica de lapiceros, un da un momento suspensa, mirando de nada disfrutamos. Tenemos dere- dijo, de muy mala forma, que no tenía correcta, nada se te puede censurar. Y francés llamado Casimiro Bránens, se vagamente a algo que seguramente no cho al bienestar! enfadaba y decía: «¡Oh, señor Dios, si ve, pero que en su imaginación debe

nando súbitamente que hay huelgas y a eso, sino a saber el hecho de tu des- despido. Pero no las tomé, diciéndole pió, más que me dijo:—¿Quiére que le Sin duda, el pobrete debía estar, di- violencias En nuestro lugar quisiera pido. Dime, con anterioridad a ese he- que no me hacia cargo del dinero por- diga la verdad. Pues por estar asociadespido fulminante si se iba de la len- labios pintados y cejas depiladas que bía ocurrido algún incidente que fue- mientras no me diese una explicación ria de las obreras del taller. Es decir, tantos aspavientos hacen cuando se causa originaria de la determinación convincente de los motivos que tenía porque personas como usted no me ¡Ah, ah, ah! ¡El puritanismo de cier- plantea un momiviento social reivin- se la del patrono? y no estar conformes con nada.

quien a veces también dependen.

-¿Hasta ese extremo llega ese pa- ro nos dejan solos, nos abandonan el 24, sábado, el Sr. Urquia me llamó sin salir del taller. -A ese a otros. ¡Si se supiese en toda su d'scarnada realidad los sufritoda su d'scarnada realidad los sufriue con una esperanza... Pero no hay nes en ese sentido. Como es natural, a trabajar, pero al poco rato el patrono mientos que nos cuesta a los pobres remedio, al menos por ahora estamos aun teniendo el convencimiento de me llamó y se volvió a repetir la escellevar un pedazo de pan a nuestros ho- los pobres condenados a pelear y di- que aquello sucedería, dada la actitud na del sábado, con la misma denegagares...! Cuántas humillaciones y rimir nuestras contiendas con el capi- que conmigo venía observando, me ción por mi parte de darme por despe-

Pero como estas tragedias del vivir no pósito del Sr. Urquía debía estar for- como muy bien sabíamos él y yo. El despido injusto de las conocen sino por referencias-cuan- mado hacía tiempo, pues no había —¿Y te dió la explicación que justa- otra vez y le argüí que estar asociada do las conocen-no pueden compren- pretexto, por pequeño que fuese, que mente reclamabas? la compañera Cres- der la justicia de nuestras peticiones, no lo aprovechase para darme a en--Es cierto, es cierto, compañera no me daba el jornal de la semana en a mí no me importaba. —Ahora te toca a tí,-compañera Crescencia. Sin embargo, la gente, la mano: me lo tiraba despectivamen-Crescencia decimos a la joven obre- aunque despacio, ya va interesándose te y de mala manera en una esquina Crescencia decimos a la joven obre-ra, víctima propiciatoria de la ira in-por los problemas sociales, hoy más de la mesa del despacho, y ni me ha-por los problemas sociales, hoy más de la mesa del despacho, y ni me haque nunca dandentes y actuales, y re- blaba ni me dirigía siquiera una mi- injusto su proceder, daría cuenta al ver cómo nos explicas, sin omitir conocen que en el fondo de toda peti- rada. Yo lo soportaba todo porque el Sindicato de mi ramo. nada, lo ocurrido en el asunto de tu ción obrera late un principiode justicia jornal, aunque mísero, hacía falta en despido, que es en realidad el motivo indiscutible... aunque luego por co- casa, pero comprendía que aquella originario de la última huelga general. bardía o conveniencia clasista, se pon- manera de comportarse el patrono no Comité directivo y acordó que el lu- me dirigi hacia la puerta para reanudar

cuando más necesario es que se nos a su despacho y me dijo que quedaba -¿Cumpliste el acuerdo? lucha cruel. ¡Mas, a pesar de ello, no no estamos en aquellos tiempos en que eso: que se me dijese el por qué debemos desmayar, sino al contrario, que esas cosas podían hacerse porque de mi despido. Era lo menos que debía

-Te los daría, naturalmente.

-Pues fué todo lo contrario. Me que darme explicación de ninguna el Sr. Urquía. -Vamos, vamos, compañera Cres- clase. Y queriendo dar por terminada —Por fin salió con lo que ya me cencia, en qué disquisición nos he- la escena, me pagó dos semanas de presumía. Se levantó excitadísimo de Pero he de callar, aunque luego me —¡Y aun dicen—exclama reaccio- mos enfrascado... Y no hemos venido jornal: la que tenía trabajada y la del la silla y acercándose mucho me escupara hacerlo, ya que por falta de tra- convienen a mí, dicativo, y ya veríamos lo que hacían... - Que yo recuerde, no. Pero el pro- bajo no podía ser, porque ese sobraba

y por eso se nos moteja de ser discolos tender su malquerencia. Hasta el ex- guntara que quién haría mi trabajo, y que, por tanto, como la explicación tremo de que al pagarme los sábados, si yo me marchaba, me dijo que eso no era razonable no me daba por des-

-Lo que hiciste, claro.

advirtiéndoseme que si no me dejaban nocen ya que la razón es nuestra, pe- Un día del mes de marzo último, trabajar estuviese sin hacer nada, pero

exigir y en ello no creo que nadie pueda encontrar nada reprochable.

-Así es, en efecto, en tu conducta

Y nuevamente me alargó el importe de las dos semanas; pero las rechacé no era un delito, sino un derecho que pedida, y me quedaba en el taller. En que era lo que a él podía interesarle.

-¿Qué pasó entonces?

-Después de un forcejeo verbal so--Sí, e inmediatamente se reunió el bre si me marchaba o me quedaba, nes, como si nada hubiese ocurrido, la tarea interrumpida, pero adelantán--¿En qué circunstancias se produjo me presentase a mi hora en la fábrica, dose se puso en el quicio con los brazos abiertos y me lo impidió.

Lo que sucedió luego fué algo innoble, indigno de ser realizado por quien presuma de tener educación y cultura, y mucho menos con una débil mujer que defendía un derecho, el de estar asociada, y un pedazo de pan amargo para su madre y hermanos. No quiero recordarlo. Básteos saber que aquel hombre en el colmo de la excitación, trastornado por la ira me amenazó con los puños cerrados, que casi me metió en los ojos, con pegarme si no me mar-

De lo sucedido di cuenta al Sindicato y este practicó diversas gestiones bemos olvidar les beneficios y favores afectan a los obreros, para que Que nuestro objeto estababien que se pretende con ésto. Si con acordó que el personal se retirara de la

-Y ese es el motivo de la huelga

que con él cometen los que se erigen pre debe ser el guía de las per- tes a la Cámara de Comercio, bajadores en sus justas peticio- Sindicato por solidaridad acordó la de

ridades contra las reivindicacioMás he aquí, que cuando ya ocasión que se presente, por cuha ido a la huelga general: por defen-

tico no les deja hacer la digestión con

El conflicto de las obras de la Delegación de Hacienda

¿tuvistéis algún disgusto con el patro- a ese terreno en que nos querían lución del conflicto, y este con- ver; no hay término medio, y to de las obras de la Delegación de colocar nuestros enemigos. La tinúa, pero continúa como em- esta convicción nuestra no tar- Hacienda, otro de los conflictos que ha enrolado en la huelga general a los Sindicatos de la Construcción y de dadas en el trabajo, y en eso no babía todos los que están interesados todos y dispuestos a no acudir cir que ni los Sindicatos se han día. Nos falta el tiempo y el espacio. cuidado, ya que el ojo vigilante del en aplastarnos moralmente. El al trabajo interin no se diera sa- disuelto—como se pretendía— Y es forzoso que nuestro número salpatrono o de sus encargados estaba triunfo de nuestra causa lo fiá- tisfacción a las justas reclamacio- ni los trabajadores han dicho su ga hoy, ya que el pasado no pudo ser, última palabra en este asunto. Porque todos los redactores, menos uno, estaban en la cárcel. Se conti-

El incendio en las obras del ferrocarril Cueuca-Utiel

Un hecho inslóito y en demasía extraño, puso rápido e inesperado fin a la (Sigue en la pág. 4.4)

DE ACTUALIDAD

conflicto no ha terminado, sigue

Quisiéramos que la opinión carácter alarmista, sino que era obedeció ésto? Nosotros no acer- chaba inmediatamente. -Muy bien; así nos gusta. Jamás de- cuestiones que tan directamente co y moral. que se nos hagan, pero en justa y legíuna vez en antecedentes de to- claro y definido lo demuestra el estas medidas se pretendió yufábrica, cosa que se hizo. bemos tampoco arrumbarlos. El gran dos los datos que proceden a un que desde los primeros momen- gular un movimiento tan justapecado del pueblo español es que olvi- conflicto, pudieran juzgarnos a tos encontramos el valioso con- mente planteado, nada más im- de estos días. da muy pronto las ofensas y tropelías todos con esa justicia que siem- curso de elementos pertenecien- procedente que burlar a los tra-

-Aproximadamente un año, pues, nes urgentes de los obreros, los estábamos en vías de concertar yo motivo el conflicto queda en der a una mujer de una injusticia y de clarar la huelga general para ver ficada ya registrar sus domicilios vida local, en el ánimo y espírinan cuando un movimiento huelguis-

las agresiones personales, sino Todas las detenciones nos pa- Sépanlo todos. En la calle, como nuará, pues.

Ya dijii os en nuestro núme- realizando algunos compañeros, reivindicación permanentes. ro anterior que nosotros éramos Desde este momento se hace Nosotros sabemos por expe-

agonía trabajar en esas condiciones ti- en la estrecha unión de todos recen injustas e improcedentes, en la cárcel, somos los mismos, los sindicatos hasta conseguir pero entre ellos queremos des- esto es: los esforzados luchado--En efecto, eso debe ser horrible. hacer rectificar los atropellos tacar las de los compañeros no res en pro de la causa obrera y No puede figurárselo el que no lo cometidos contra algunos compertenecientes a los Sindicatos de una vida mejor. naz que otea inquisitiva todos nues- pañeros por los patronos Urquía, en huelga, detenidos algunos de tros movimientos, y que hasta el acto Arenillas y Bieto. Por consi- ellos cuando salían del trabajo, preciso de llevarse el pañuelo a la na- guiente, nuestra huelga no tenía después de la jornada. ¿A qué

pública se interesase por las puramente de carácter económi- tamos a comprender por qué fuimos detenidos y encarcelados ni que se ofrecieron a colaborar nes, pues lo que ahora ha que- todo el gremio, Como consecuencia de la in- con nosotros en la pronta solu- dado sin reslver habrá que in- Y ya no dijo más. Ni hacía falta tamtentar resolverlo en la primera poco. Pero es lo suficiente para que se Sindicatos afectos al ramo de la una solución, empiezan a dete- pie, pues aunque se disfrute de un agravio. Construcción tuvieron que de- ner compañeros sin causa justi- una tranquilidad externa en la de conseguir la justicia que se poniendo obstáculos a la labor tu de los trabajadores existirá tranquilidad. que en bien de todos estaban una intranquilidad y deseos de

Anteriormente a la despedida en enemigos de la violencia y que imposible toda negociación que riencia, que estas cosas o se reque estuvistéis en paro cinco semanas en ningún caso descenderíamos vaya encaminada a la pronta so- suelven bien o quedan sin resolposición de los Sindicatos era pezó; sin violencias ni alteracio- dará en convencer a los demás.

M. M.

Cárcel, 20-4-1933.